

# LA PROTESTA

## Diario de la mañana

FUNDADO EL 13 DE JUNIO DE 1897

Redacción, Administración y Talleres: Perú 1537. — U. T. 0478 B. Orden. — Correspondencia de Redacción a PROTESTA — Giros y Valores a José Secane

PORTE PAGO  
 SUSCRIPCION MENSUAL  
 Incluso el SUPLEMENTO  
**\$ 2.50**  
 Número suelto  
 10 Cts.

### LA TENTATIVA REVOLUCIONARIA EN BOLIVIA

Mientras escribimos, los periódicos burgueses dan ya por terminado y naufragado el movimiento revolucionario intentado por el jefe socialista Roberto Hinojosa y por sus compañeros. Aunque haya siempre que dar poco crédito a noticias semejantes procedentes sólo de la parte interesada y en su sentido, la falta de otras informaciones de la parte opuesta parece valorizar la voz que efectivamente todo haya terminado del modo más desafortunado para los revolucionarios.

Eso nos llena el corazón de amargura. Una tentativa más del pueblo que termina mal. Una tentativa más de jóvenes valerosos, insurreccionados en nombre de la libertad, naufragada! Y la derrota tendrá su triste cortejo de pérdida de fe entre los oprimidos, de represalia feroz entre los opresores. Mientras que la victoria de los revolucionarios habría tenido al menos por consecuencia la caída de la dictadura en Bolivia, el fin del régimen sanginario del tirano Siles, la conquista por lo menos de libertades parciales que habrían permitido un poco de respiro al pensamiento, la posibilidad de una propaganda y de una organización de los trabajadores para mayores conquistas, la liberación de las víctimas políticas de la reacción, entre ellas los nueve condenados a muerte, y en fin la puerta abierta a los revolucionarios más radicales y anarquistas para impulsar el movimiento boliviano más allá todavía; la derrota de los rebeldes no hará más que agregar daños al mal, hará más feroz la tiranía por el miedo que ha corrido, las víctimas se multiplicarán y la libertad del pueblo boliviano será más reprimida y sofocada todavía.

No obstante todo esto, nosotros no creemos que la tentativa boliviana haya sido inútil; y sería propio de míopes que no ven las verdades sociales más allá de un palmo el condenar a los iniciadores del movimiento. Ignoramos demasiado las condiciones internas de Bolivia para juzgar sus elementos y resultados internos; pero no creemos que los acontecimientos de esa pequeña república sudamericana puedan representar una excepción a la regla general que para sublevar a un pueblo contra la tiranía es necesario intentar hasta conseguirlo. La seguridad del éxito no se puede tener nunca antes de la tentativa; y es lógico que antes de triunfar más de una tentativa está destinada a fracasar. hasta que llega la que triunfa. Pero la tentativa que triunfa al fin alcanza el objetivo, no sólo por virtud propia, sino también por el mérito de las precedentes que, aun no habiendo triunfado, le prepararon el terreno. Si no hubiese de levantarse una nueva hasta tener la absoluta certidumbre de triunfar, no se habría hecho ninguna revolución en el mundo.

Saindemos, pues, a los iniciadores de la revolución boliviana, aun cuando no sean anarquistas y no hablen en el lenguaje que nosotros habríamos preferido. Si, a pesar de las noticias del periodismo burgués, hay todavía esperanza de que la obra de aquellos continúe, decláramos nuestra solidaridad revolucionaria con ellos; y si es posible ayudarlos, ayudémoslos a derribar la odiosa dictadura del tirano Siles. Estamos seguros de que eso habrá hecho los anarquistas de Bolivia, por pocos que sean, y así también los compañeros de este lado de la frontera más en condiciones de acudir a reforzar a los revolucionarios y a cooperar libremente con ellos. Si las noticias de la derrota respondiesen, sin embargo, a la realidad, sea nuestro sentimiento solidario más vivo todavía, lleno de aquel espíritu de generosidad que siempre ha puesto a los anarquistas de parte de los rebeldes vencidos contra los poderosos vencedores.

Hemos leído el programa revolucionario de los iniciadores del movimiento boliviano, llamado "el programa de Potosí". Aunque se diga "socialista revolucionario", en sustancia no es ciertamente el programa nuestro; incluso contiene preocupaciones y decisiones autoritarias, algunas inútiles y otras perjudiciales, que en caso de victoria podían volverse perniciosas para el desarrollo de la revolución y pueden también haber sido una de las causas de la derrota, suscitando desconfianzas y temores en una parte del pueblo, que por las tristes experiencias del pasado tiene siempre razón para sospechar de los "candidatos" que ponen como primer artículo de su programa la conquista del poder.

Se podría decir también más, y ha sido en efecto dicho por otros compañeros nuestros. Se puede discutir la oportunidad de ciertas reservas en el momento elegido para la acción; no se puede negar, sin embargo, su base y necesidad. Pero hay que comprender también que no podía ser de otro modo, en el caso actual de Bolivia, dado el origen del movimiento y la mentalidad jacobina y legalitaria (es decir, confiada en las constituciones legales de la autoridad nueva para sustituir a las viejas) de sus iniciadores; y dado el grado no muy alto de elevación libertaria de todas las poblaciones interesadas en el movimiento. Si nosotros los anarquistas viviésemos que esperar, para participar en la revolución, a que ésta se iniciara con programas nuestros, sin siendo nosotros una pequeña minoría, deberíamos quedar en la ventana predicando a la luna por quién sabe cuánto tiempo, quizás para siempre.

En cambio, es participando en toda revolución como podemos aproximarnos a nuestra revolución, influenciar en nuestro sentido las revoluciones mismas que no son nuestras, y conquistarnos el favor de las muchedumbres para el porvenir, al trayéndonlas con el ejemplo hacia nosotros.

En esto todos estamos de acuerdo. Pero hay que estar en guardia contra un excesivo dogmatismo, que no lleva a desvalorizar una revolución sólo porque en el estado de los hechos nos parece que no pueden triunfar nuestros principios; o porque, triunfante materialmente la revolución con el abatimiento de los viejos poderes, el resultado no es favorable a tales principios. Una revolución no es nunca inútil y dañosa, por escasos o adversos que sean los resultados políticos y sociales momentáneos. Ver solamente un cambio de aires, con una absoluta falta de resultados útiles, es un error óptico que puede engendrar la inercia nuestra, o a jena al presentarse otras situaciones semejantes. Es preciso recordar que todo optimismo, en punto a revoluciones, puede ser desmentido por los hechos, que ofrecen siempre múltiples desarrollos y posibilidades. Se dice, por ejemplo, que es preciso antes madurar los espíritus, para que la insurrección venga seriamente; y en parte es verdad. Una cierta madurez espiritual anterior es necesaria a toda revuelta o revolución. Pero la revolución con el solo estallido denota que ha sido alcanzada ya una cierta madurez; y sólo posteriormente se puede comprender si era suficiente.

Antes no. Por tanto, no hay nunca que dejar escapar una ocasión revolucionaria, cualquiera que sea. Por otra parte, es también verdad que la madurez espiritual no puede nunca ser más que muy limitada antes de la revolución; y es la revolución misma la que con su fuego ardiente madura los espíritus en más vastas minorías, o también en las mayorías, y hace triunfar los principios revolucionarios en la mente y en los corazones para realizarlos en los hechos concretos en la medida consentida por las posibilidades materiales.

L. FABRI

### Triunfó la huelga de los obreros peluqueros

En una motinesca asamblea patronal, se resolvió aceptar el pliego de condiciones pasado días ha por los obreros del gremio, donde se solicitaba las ocho horas, aumento de salarios y otras mejoras.

Podemos, pues, ir a cortarnos la melena. Que el triunfo conquistado por los obreros peluqueros, sepan mantenerlo por un tiempo prolongado y estrirlo con rumbo a más integridad de clase, a una participación más directa en la lucha social, son nuestros francos deseos. No sólo de pan vive el hombre...

### Fué expulsado Mario Mariani del Brasil

Por seis votos contra cuatro, ha sido negado en el Supremo Tribunal el recurso de habeas corpus solicitado a favor del escritor Mario Mariani en el Brasil, cuya expulsión había sido ordenada a raíz de una denuncia formulada por un oficial del consulado italiano de San Pablo.

La Justicia brasileña es muy pintoresca. Obediendo a Mussolini, expulsan a un escritor y periodista que no tiene más hechos que el de haber dado algunos pincelazos con su pluma en el "vientre del fascismo, en tanto que ponen en libertad a los tenebrosos que se figuran de la Argentina, considerándolos simples angelitos.

Son cosas que ocurren en el Brasil... cosas de negro...

### Parodias americanas

EL DIA DEL "INDIO"

El tirano Leguía, ha declarado feriado el día de hoy, 26 de junio, en todo el Perú, en homenaje al "indio". ¡Pobre indio! Le pasa medio parecido a lo que ocurre aquí con "el gaucho", paria eternamente explotado, errante a través de la pampa, con la flabera al hombro de estancia en estancia, porque hasta el caballo le han quitado, mientras los literatos de la "nueva" y la "vieja" le cantan los y las autoridades le dedican homenajes.

En el Perú pasa algo peor todavía con el indio. Con el indio y encañado hijo del suelo salvajemente explotado en las minas por las empresas yanquis, con pleno consentimiento de Leguía y todos los secuaces que le antecelieron.

Perú tendrá, pues, en el día de hoy un espectáculo vergonzoso, de apoplejo en la carne de sus hijos; habrá bailes, festejos regionales, alcohol en abundancia, juegos, y todas las calamidades que emplea la dominación burguesa para hacer más abyecta la existencia del explotado, nativo o inmigrante, gringo o indio. Para el yugo, es indiferente el color de la piel y la tierra donde se abrió los ojos.

### El enrolamiento de las vacas

El gobierno radical quiere saber cuántas vacuinas hay en los potreros criollos. El día 10 de julio empezará el recuento. Pararán rodéos los estancieros. ¡Pero los estancieros no quieren que sepa el pueblo las vacuinas que tiene cada uno!

Por eso el presidente del censo ha declarado: "Son los ganaderos los que deben completar la obra en que se halla empeñada la comisión, consignando toda la verdad sobre el número de sus animales, lo que ocurrirá, a no dudarlo, teniendo en cuenta que las cifras que se anotan en las fichas son absolutamente reservadas, porque no interesan en forma parcial, sino agrupadas en sus respectivos totales."

El presidente Irigoyen ha decretado feriado el 10 de julio, para iniciar el tal censo ganadero. ¡No es para menos! Es un perfecto triunfo radical, de pura cepa: 700 comisiones integradas por 40.000 hombres empleados al efecto, desplegarán sus actividades desde Jujuy hasta Tierra del Fuego.

Cuarenta mil empleados que han en contrato ocupación ya no es poca cosa... ¡para algo sirven los comités! ¡Hay que declarar fiesta!

### Disturbios en una cárcel hindú

RESULTARON MAS DE 50 MUERTOS Y 70 HERIDOS

En los cuartos de los presos se hallaron en sus pabellones a los detenidos que se volcaron de parte de sus compañeros, inmediatamente.

Entre los reclusos se produjeron numerosas bajas, pero fueron dominados únicamente cuando se les terminaron las municiones, y había llegado la policía militar.

Dos presos se hubieran adueñado de la prisión y de la libertad no ser por la resistencia que les opusieron sesenta guardias atrincherados en los pasillos de salida.

Se calcula que hubo entre guardias y presos más de 50 muertos y unos 70 heridos.

### Los hechos de Sevilla

La policía española, hace inauditos esfuerzos para ahogar en sangre la huelga de las acerías de Sevilla y que culminó con la huelga general a raíz de las cargas policíacas y del asesinato de la obrera encinta, Antonia Bargas Bravo. En los hospitales se encuentran numerosas heridas, algunos con el cráneo fracturado por los cutuzados de los fusiles policíacos.

Dice la información oficial transmitida al diario "La Nación", y que pinta de lleno cómo se desenvuelve la policía: "A veces los gendarmes hacían disparos, al aire generalmente. Emplearon también las culatas de sus pistolas y carabinas, así como la parte plana de los sables, para golpear a los huelguistas. El número de arrestados se calcula por lo menos en varios cientos. Dos hombres y dos mujeres fueron hospitalizados con fracturas del cráneo; también han sido internados otros heridos de gravedad. La mayoría de éstos se asista en sus propios domicilios."

Los soldados de las guarniciones de Sevilla y ciudades vecinas, se encuentran listas para ser arrojadas contra los obreros: pueblo contra pueblo.

Los tranvías que salen a la calle, son volcados por los huelguistas. Ni un auto se ve por las calles.

El informe del gobernador civil, del martes, terminaba así: "Termina el segundo día de huelga y todo induce a creer que ésta continuará el miércoles."

### El creador de "Don Pancho Talero" de "El Hogar"

En Moscú, han sido destituidos de sus esferas oficiales mil cuatrocientos funcionarios a quienes se les acusa de haber vertido conceptos contrarios a la política que siguen los partidarios de Stalin en la dirección del Estado.

Varios de los destituidos deberán comparecer ante los tribunales soviéticos acusados de alta traición.

En Moscú, como en Roma, no se puede decir una sola palabra contra el jefe supremo, no se puede dar una opinión contra la cornición burguesa, sin que ello signifique una traición que es severamente castigada.

### En el callejón

Ahí está, metido en ese callejón sin salida, hermano proletario, del que no podrás salir en dos tirones. Te pasa como a los potros que por más que corran rara vez consiguen desprenderse del domador, del brazo firme del tirano hombre que va como clavado en el lomo. Y si se desprende del domador, no se consigue desprender del recado y otro lo monta.

Así te pasa a ti. Por más que encojeres el lomo, si un domador se cae, otro lo suplanta. Hasta que, pobre bestia cansada, al último se sube cualquier chiquillo y sales al galope, como si nunca hubieras sido potro.

¡Y la docilidad ya te ha pasado hasta la médula, hermano proletario, matungo sumiso y sarrotado! La docilidad se te ha ido tan honda, estas tan acostumbrado a la vida no de peesbre que te parece imposible la libertad del potrero. Tan imposible, que a veces, si mismo, despotricas contra ella. ¡Eres matungo viejo, hermano!

### La huelga revolucionaria en Sevilla

Al fin, después de varios años de luto y de tragedia, volvemos a ver la cara a España, a la España nuestra, la España de la subversión y de la lucha. El proletariado está en su puesto y los seis años de la dictadura, después de los de la reacción más sanguinaria, no han conseguido matar el espíritu rebelde y la audacia combativa de los trabajadores de aquel país.

Nosotros no hemos perdido nunca la fe en España: sabíamos que bajo las forzosas apariencias de achatación ardía la llama, y estamos viendo las más elocuentes manifestaciones para robustecer nuestra confianza y alimentar nuestra esperanza inmutable.

Sevilla ha dado el primer paso decisivo en el camino de la resurrección. No había de ser sólo la Barcelona tradicional. Ha corrido estos días en la capital andaluza mucha sangre obrera, y está corriendo, aun que los comunicados del gobierno del general Berenguer prometen el pronto restablecimiento de la calma. Las calles sevillanas han sido testigos estos días de heroicas resistencias proletarias contra la barbarie de la guardia civil. Hacía muchos años que no se producía un espectáculo parecido en el mundo europeo; hemos vivido cerca de dos lustros de cansancio, de abatimiento, de silencio. Sevilla rompe el hielo, se convierte desde este instante en una bandera, en un símbolo.

No hace mucho el proletariado sevillano conquistó por la acción directa para el caudado Pedro Vallina el derecho de residencia en la ciudad de que había sido desterrado desde hace siete años. Hay allí muchos de nuestros compañeros y amigos, cuya suerte nos inquieta en estos momentos, y de los cuales aseguramos que han cumplido con su deber de revolucionarios. Esta huelga general de Sevilla, tan sangrientamente combatida por el gobierno español, triunfante o no, ha de representar para el resurgimiento del movimiento obrero lo que representó la huelga de la Canadiense en Barcelona en 1917. De allí partió la chispa que llegó a las epopeyas de 1920 - 1922.

Las noticias que llegan de España, todas revisadas por la censura gubernativa, nos hacen entrever que el actual bandido que se adueñó de Italia, es un hambriento surgido del pueblo, como tantos periodistas portados que se encuentran actualmente al servicio incondicional de la burguesía defendiéndola con su pluma, es como arribada...

Pero de ahí a que Mussolini fué anarquista, hay una gran distancia leguina... Le refrescamos la memoria al redactor de la noche: ¡Fué precisamente periodista! Pero un periodista truculento, al estilo de los que se anidan en la redacción de "Crítica".

¡Ah! Y tenía puños de socialista, (un socialista Independiente) como muchos redactores del pasquin del trigémino. "Eso es todo..."

### ¡Por nuestros camaradas presos!

Por cada uno de los nuestros que la burguesía nos arrebató con sus dedos roñosos para hundirlos en las sombras de sus mazmorras, otro y otro surgen. Cientos y cientos lo suplantan.

No será con violencia, ni con impetuosa de ninguna especie, cómo conseguirán silenciar la voz revolucionaria que pasa por encima de todas las prisiones. No se callará este grito que late en todos los pechos.

La desesperación del capitalismo, por tatar con sus dedos enlojados la boca del pueblo hambriento, será inútil por siempre jamás!

Porque somos el futuro. Vamos a la conquista del porvenir. Es la igualdad en marcha. Somos el cuajo de la aplicación Justiciera a través de la historia. ¡Fuego que corre en las venas de la humanidad desde siglos y siglos y que no se apagará más.

¡Cargue el capitalismo todo su odio, toda su venganza sobre nuestro entusiasmo! ¡Cargue y aplaste!

¡Por cada uno de los nuestros que nos quita, pero cada hombre que nos mata surgirá mil de las anáfitas mismas populares! ¡Mil siempre frescos, decididos, entusiastas!

De Jujuy anuncíase que en el tren internacional de hoy pasó para esta capital, Roberto Hinojosa, ex jefe del movimiento revolucionario de Bolivia, habiendo quedado en Jujuy otro de los caudillos, entre ellos el ex diputado boliviano señor Lora, quien dará próximamente una conferencia pública explicando la revolución y demás acontecimientos ocurridos en Bolivia.

¡Tenemos que ser desde aquí, a la fuerza, espectadores pasivos. Pero los combatientes sevillanos cuentan con nuestra más completa solidaridad moral, porque reconocemos la alta significación de su sacrificio por la anhelada resurrección de la beligerancia proletaria.

Digamos todavía en relación con las esperanzas que nos infunde nuestro movimiento en España, que si no estuvieran ahí los gestos hábiles desde la caída de Primo de Rivera, la multiplicación de nuestra prensa demuestra que la obra de sofocación de la dictadura no ha sido más que una vana apariencia. Contamos con cuatro o cinco semanarios de propaganda, con numerosos órganos gremiales, con varias "Solidaridad Obrera" regionales y con la pronta reaparición de "Solidaridad Obrera" diario en Barcelona.

Después de unos años de tinieblas artificiales, viene la amora de promisión y de esperanza.

### El jefe de la revolución boliviana

De Jujuy anuncíase que en el tren internacional de hoy pasó para esta capital, Roberto Hinojosa, ex jefe del movimiento revolucionario de Bolivia, habiendo quedado en Jujuy otro de los caudillos, entre ellos el ex diputado boliviano señor Lora, quien dará próximamente una conferencia pública explicando la revolución y demás acontecimientos ocurridos en Bolivia.



